



DESPUÉS DE ELIMINAR LA INSTITUCIÓN EN PALACIO:

# EL NUEVO VUELO de Irina Karamanos, la ex primera dama feminista

Ocupó el cargo, lo deshizo y salió al mundo a contar cómo lo logró, en algunos casos identificándose con el rol que antes había criticado. El pasado fin de semana estuvo en Buenos Aires y en marzo viajó a Nueva York, a la reunión mundial de la agencia de Naciones Unidas para la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres, como nueva directora regional de la Fundación Multitudes, que cuenta entre sus financistas a George Soros. Es que tras su salida de La Moneda, Karamanos tiene agenda completa. | **LILIAN OLIVARES**



La directora de programas regionales de la Fundación Multitudes en Estados Unidos.

La cúpula de la Internacional Feminista se reunió el fin de semana pasado con sus bases en Buenos Aires. Y ahí estuvo Irina Karamanos, la ex primera dama chilena que participó activamente en el encuentro "Radicalizar la democracia. Estrategias feministas frente a las nuevas derechas".

Poco queda hoy de la aparentemente tímida Irina Karamanos que hace dos años llegó a La Moneda de la mano del Presidente Gabriel Boric y que en octubre pasado decía que buscaba empleo. Hoy, con agenda llena, se mueve más allá de las fronteras chilenas — en algunos casos identificándose con el rol de primera dama, como lo hizo en una columna de opinión en el medio estadounidense The Hill en septiembre pasado — y con un contrato internacional como directora regional de programas de la Fundación Multitudes, uno de cuyos principales financistas es George Soros.

## LA LIDERESA

Hace un año, en marzo, Karamanos fue una de las 38 fundadoras de Latinoamérica y Europa que crearon la Internacional Feminista, que en su manifiesto declara como principios rectores el feminismo anticapitalista, popular, comunitario y de clases.

No fue la única chilena; también estaban en la lista Iraci Hassler (PC), Antonia Orellana (CS) y Karol Cariola (PC). Junto con ellas figuraban dirigentes de España (como Irene Montero, militante de Podemos, exministra de Igualdad de España), Alemania, Argentina, México, Bolivia, Brasil, Colombia, Perú, Bélgica, Cuba, Costa Rica y El Salvador.

Fue en ese contexto que el viernes y sábado de la semana pasada la expareja del Presidente Gabriel Boric participó activamente en el encuentro que tuvo como sede la Universidad de Buenos Aires, donde la Fundación Rosa de Luxemburgo — también organizadora del en-

contro — marcó la tónica con el ideario de la teórica y activista marxista polaca-alemana.

Karamanos expuso en el panel "La rebeldía se volvió de derecha?", donde también intervinieron, entre otras, Lucía de Ponti, del Movimiento Evita; e Isa Serra, portavoz del partido español Podemos.

Todas colaborando con el objetivo de visibilizar el movimiento feminista transnacional como un proceso político con ganas de transformarse en una fuerza global contra las políticas que, consideran, se expanden en algunos países de Europa y Latinoamérica de la mano de una nueva derecha.

Venía de otro simposio Internacional. En marzo Karamanos estuvo en Nueva York, en la reunión mundial de la agencia de Naciones Unidas para la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres. Lo hizo como nueva directora regional de Multitudes, una fundación con sede en Washington que investiga políticas públicas y articula a organizaciones de la sociedad civil para establecer alianzas e incidir en la toma de decisiones de los gobiernos. Según la entidad, "buena parte de los fondos vienen de George Soros". La Fundación Obama también aporta.

A Karamanos la escogió la directora ejecutiva de Fundación Multitudes, Paulina Ibarra, científica política con ciudadanía estadounidense, que explicó así a Reportajes las razones de contratarla: "Entrevisté a más de 15 líderes del mundo hispano en Estados Unidos, como también en toda la región. Y la propuse a nuestro directorio por dos motivos muy fundamentales. El primero tiene que ver con su conocimiento sobre metodologías feministas. Fundación Multitudes justamente hace mucho trabajo para combatir la desinformación política de género. La segunda es porque ella es una reconocida feminista no solo en América Latina, sino en el resto del mundo".

Ibarra integra la Comisión contra la Desinformación que anunció Camila Vallejo en mayo pasado. La instancia levantó oposición desde distintos sectores porque se vio como un medio para controlar la información, cuestión que desmintió Vallejo y que sus miembros dicen que no tiene que ver con los medios de prensa, sino con las redes sociales y las fake news que amenazan la democracia.

Karamanos está ahora ocupada en un

próximo evento de la Fundación Multitudes en Santiago. Para el próximo 3 de mayo, en el Día Mundial de la Libertad de Prensa, junto con la embajada de Estados Unidos organizaron una conferencia internacional sobre "La desinformación política de género y su impacto en las defensoras de derechos humanos y ambientales". Una de las panelistas será la expresidenta de la Convención Constitucional Elisa Loncon.

## SU FORMACIÓN

La han presentado como científica política, socióloga, antropóloga, artista, experta en educación. Después de terminar su enseñanza básica y media en el Colegio Alemán, Karamanos estuvo un año en la U. de Chile estudiando Arte. Y en Alemania, donde vivió entre 2009 y 2014, hizo un pregrado de Humanidades en la U. de Heidelberg y también administró un café.

De ascendencia griega y alemana, heredó de su padre su inquietud por la política y tal vez la estrategia; era un buen ajedrecista. Creció junto a su madre, de ascendencia alemana, profesora en el Instituto Goethe y quien la

**"Solamente usé el poder para ir desarmándolo", fue la controvertida frase de Irina Karamanos en entrevista con la revista Vein en enero pasado.**

**"Ella es una reconocida feminista no solo en América Latina, sino en el resto del mundo".**

**PAULINA IBARRA**  
Directora ejecutiva de Multitudes

estimuló con el arte y la cultura.

En 2016 conoció a Gabriel Boric militando en el Movimiento Autonomista, que luego se transformó en Convergencia Social. En 2019 se convirtieron en pareja. Ella se la jugó por su candidatura a la presidencia, especialmente juntando firmas. En el partido dirigía el Frente Nacional Feminista, donde hoy sigue apuntando.

## SU PASO POR LA MONEDA

Seis meses y medio después de haber entrado a La Moneda de la mano de Boric, Karamanos inició el traspaso de las seis fundaciones que dependían de la primera dama a distintos ministerios que designarían a los presi-

dentos de los directorios de cada una. El 29 de diciembre de 2022, ante representantes de cada fundación, ministros y el Presidente, ella comunicó el cierre de la institución.

El 22 de junio de ese año se había conocido una resolución que cambiaba el nombre "Gabinete Primera Dama" por el de "Gabinete Irina Karamanos". El documento, fechado tres meses antes, precisaba un rol superior para su gabinete: "Identificar, proponer y coordinar lineamientos estratégicos y definiciones programáticas para políticas públicas, con el objeto de aportar a la erradicación de la desigualdad y la discriminación de grupos históricamente excluidos".

Al día siguiente —reaccionando a la avalancha de críticas— el Gobierno lo consideró un "error administrativo". Lo dejó sin efecto. Pero ya la UDI, que calificó el hecho como un abuso de poder, había recurrido a la Contraloría General, que resolvió en octubre: "No correspondió denominar una unidad administrativa como 'Gabinete Irina Karamanos', por cuanto ello implicó utilizar injustificadamente el nombre y, en consecuencia, la imagen de la señora Irina Karamanos Adrian, pues la mención, en ese contexto, no se encuentra vinculada a los fines propios de la Presidencia de la República".

"Tampoco procedió que la Dirección Administrativa de la Presidencia de la República, mediante la aludida resolución exenta N° 442, de 2022, consignara, en términos amplios, que al entonces 'Gabinete Irina Karamanos' le correspondía intervenir en relación con la formulación de políticas públicas, ya que ello podía significar invadir las funciones que le competen especialmente a los ministros", añadió.

## DESPEGUE CON GLAMOUR

Con un nombre público y liberada de su rol en La Moneda, el 2023 fue el despegue internacional de Karamanos.

Su batacazo fue el 11 de octubre, cuando, vestida con traje de ecocuerlo lila —chaqueta larga bajo la rodilla, pantalones sobre la cintura, angostos— y camisa blanca, se lució con una chaqueta en Ted Women 2023 en Atlanta, donde fue presentada como la líder que modificó el mapa político de Chile. Paseándose sobre el escenario, haciendo los énfasis precisos, contó en un perfecto inglés (también habla griego y alemán) cómo eliminó el rol de primera dama. El guion para su discurso fue editado por el equipo TED, que Karamanos practicó durante meses. No usó lenguaje inclusivo, como suele hacerse. Tampoco respondió con el análisis que hizo a elDiario.es cuando le preguntó cómo se caracteriza un liderazgo feminista: "Incluye al cuerpo en sus ecuaciones, promueve la interseccionalidad en sus análisis, diseños y acciones".

Por esa fecha se distanciaban con el Presidente. El fin de la relación se concretó al terminar octubre, cuando se trasladó con su gato a un departamento en Providencia, que comparte con una amiga.

## "USÉ EL PODER"

Este año lo inició con una frase que dio que hablar. Fue en una entrevista que publicó en enero la glamorosa revista española Vein, con artísticas fotografías en que Karamanos posa diseños de jóvenes creadores de moda.

Hablando de lo que experimentó en La Moneda, dijo: "Me iba dando cuenta de lo mucho que se puede hacer con esa posición jerárquica y a la vez decidía no usarla; solamente usé el poder para ir desarmándolo. Tomé la investidura de primera dama para poder desvestirla de la reiteración de esa figura y ese lugar".

Ahí también se preguntó cómo está su relación con los feminismos hoy: "En términos de mis convicciones, más hacia un feminismo interseccional y más queer (...) Pienso que hay colectivos feministas que se han empezado a convertir en espacios más transinclusivos".

Y aunque ya su vida tomó otro vuelo, sigue vinculada a ciertas actividades del Gobierno. El 5 de enero participó en el anuncio que hizo el Ministerio de Salud en la comuna de San Miguel de una nueva circular que prohíbe las cirugías en niños y niñas intersexuales recién nacidos fundamentadas solo en elementos estéticos o sociales. Ella ya no estaba como pareja de Boric, sino como organización de la sociedad civil y porque había liderado la Mesa Interministerial LGBTQ+ que trabajó en la elaboración del documento.

Hoy la agencia Quilaz, que asesora a la Fundación Multitudes, guía sus pasos de imagen corporativa, mientras ella se dedica a pensar proyectos regionales y a ver cómo los ejecuta. Con el grupo editorial Penguin Random House está trabajando un libro corto, tipo manual, sobre cómo desarmar espacios tradicionales cuando no son necesarios.

Irina Karamanos se mueve en el mundo que se le abrió tras sus nueve meses en La Moneda. ■